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读者来信读者来信

4月23日，《学习时报》发表署名文章《监
督力度不能为官员级别所限》，其中有些说法
不大符合实际。官员的好坏虽然与监督有
关，但更在于制度设计。我们现在的制度设
计中并非没有监督，只是设计的那种监督不
具操作性。

那么，对各级官员监督了这么多年，为何
在有些地方始终不见大的成效呢？除了“制
度建设”、“总统也是靠不住的”等之外，还有
极为重要的一点，那就是难在对我们一些官
员或叫领导干部的“身份定位”上。你看，动
不动就把官员看成是“宝贵财富”——殊不
知，人的身份一特殊，就难监督。如果把官员
也看做是一个普通公民，看做是公民中的一
分子，真的实践毛泽东那句名言，即“革命工
作没有贵贱之分，都是人民的勤务员”，有些
人还会有那样一种“身份优越感”吗？而有些
人一旦没了那种身份优越感，首先，他自己就
不敢胡作非为；其次，对这种没有身份优越感
的人监督起来自然也要容易得多。

曾看到过一篇记者专稿，说作为从事舆
论监督的记者，在采访中常常会遇到一些尴
尬：群众指责干部办事不公，干部埋怨群众思
想偏激。虽说群众占有人群优势，但干部却
具有权威地位，僵持半天，问题还在那儿摆
着。可只要媒体一披露，双方的指责埋怨就
停止了。至于谁来承担责任，却没了下文，于
是赢了理的群众纳闷：一些干部为什么连承
认错误、赔礼道歉的勇气都没有？专稿中还
说，缺乏批评精神的干部是不负责任的干部，
由这样的干部队伍形成的社会环境，不适合
民主成长，不适合文化进步和经济发展。

那么，干部为何缺乏承认错误的勇气
呢？说白了，就是“身份”在作怪。一些干部
总认为自己身份高于百姓，因此在这些人内
心认定，向百姓承认错误是“掉身份”的事。
所以说，只有让干部把自己的身份也定位在
一个普通公民上，有些人承认起错误来才不
会那么难。

曾在一本刊物上读到过一篇题为《干部
的作风》的文章，希望我们社会能对权力全方
位、全过程地监督。可是如果我们不能“降
低”官员的身份定位，总是让官员“自我感觉
良好”，甚至有一种很强的优越感，那么，什么
全方位、全过程地监督都将因难起作用而成
为一句空话。

说到这里，记起有次与一位身份定位于
省厅要员的老朋友进餐，闲谈中他坦承，平时
也总是看不惯那些耍特权的人，且时时提醒
自己，可每当自己驾着有“GA厅”这特殊标志
的车上路后，那种“特权”的感觉似乎就身不
由己地滋生了。由此可见，且不说那些与我
这位朋友相比等而下之以耍特权为荣的人
了，即使有如我这位有着清醒认识的朋友，由
于“身份定位”特殊，不是也会不自觉地就有
了“特权感”吗?

鉴于此，制度建设固然重要，但官员身份
的定位对官员监督实际上可能会起着更大的
作用。

用什么保证
“监督力度”

□闵良臣 晚报评论员

老闵视点老闵视点

近日，有网友反映，在铁路 12306购票网站
上连续数日购票，一直订不到下铺。12306客服
工作人员称，网络订票采用随机分配规则，铁路
系统不可能截留下铺票。打假人士方舟子将一
封署名“购票者”给他的信贴在了自己的微博
上，并称“铁道部网上购票系统涉嫌造假”。

（4月23日《新京报》）
“铁道部网上购票系统涉嫌造假”是一个大

胆的猜测，但是这个猜测却勾起了很多人的买
票往事，这种现象与自己买票的遭遇是多么的
相似啊。那么，这究竟是什么原因呢？难道运

气这么差，就是等不到一张下铺火车票吗？是
巧合？肯定没这么巧。

不觉想起了买商品房。如果有过到处选买
房的经历，就会发现，最先买房的买到的并不是
最好的楼层。为什么？因为去售楼部看房，看
上一个楼层好的房子，售楼小姐总是说“这房已
经有人买了，选别的”。其实内部人员清楚，好
楼层并没有卖。售楼小姐为什么这么做呢？因
为楼层好的先卖完了，楼层差的就难卖了，如果
制造房源紧张的局势，把楼层差的先卖完了，好
楼层不愁卖不出去。火车票总是买不到下铺，

与买商品房的情形有些类似。
火车软卧的上铺与下铺是一样多的，按照

随机选择，各占50%的概率。如果买火车票是随
机抽取，那么选择买下铺与上铺的机会是均等
的，买了数次之后，买到下铺和上铺的机会大致
是一样的。如果按铺号顺序买票，那么买3张票
至少有一张下铺，但实际生活当中，不少人的购
买经历发现，连续3张票都买不到下铺。去年11
月，笔者一位熟人随团去内蒙古考察，24人，没
有一人买到下铺票，大家都觉得很奇怪，质问导
游，导游说她也不知道。大家很纳闷，买团体票

怎么买不到下铺呢？这太吊诡了。
那么，下铺票到底在哪里呢？在旺季，肯定

是要卖给关系户的，或者卖高价。不管是什么
季节和哪种操作方法，都是一种造假。这种造
假行为，如果卖给关系户，不仅仅是旅客买不到
下铺，还破坏了社会公平正义。如果先卖上铺，
后卖下铺，对旅客是一种欺骗。

之所以有这种现象，是因为买火车票缺少
外部监督，给了火车站造假的机会。火车站基
于没有人监督，哪能经得住诱惑呢？当然，这也
许是一种不成文的潜规则。

买火车票上铺命中率咋恁高
□王捷（湖南）
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由于医院收治职工医保病人产生的
费用，如果超过医保中心制定的“预付总
额”，医院就要按比例承担部分乃至全部
超出费用，这样就导致保定部分医院给各
科室下达接收职工医保患者费用指标，否
则将予以罚款等处罚。在这种情形下，部
分医院医生不得已限收职工医保病人，并
由此而导致职工医保患者出现在当地治
病难现象。

从理论上说，医院与医生以尽量为患
者治好疾病为目标，所以不可能事先控制
患者的医疗总费用。所以，像保定市医保
中心这样推出职工医保患者住院“总额预
付制”，给医院制定“预付总额”指标，显然
有违科学性与合理性。但是，据报道，保
定市医保中心之所以改变以前“医保病人
花多少，医保中心据实结算多少”的做法，
是由于有的医院在治疗过程中存在滥检
查、滥用药等过度治疗现象，从而导致医
保资金不能得到合理利用。于是该市医
保中心推出职工医保患者住院“总额预付
制”，意在通过抵制过度医疗等现象“减少
医保基金流失”。可以想象的是，如果部
分医院存在的过度医疗现象能够得到有
效控制，医保中心就不用担心医保基金因
为过度医疗出现流失，也就用不着需要实
行类似职工医保患者住院“总额预付制”

这样有违科学与合理性的举措了。
当前部分地方的部分医院与医生之

所以会出现不顾患者实际情况对其过度
医疗现象，说到底是因为以药养医机制在
作祟。在以药养医机制下，医院可以通过
为病人多做检查、多用药获得更大的经济
效益，医生可以通过开大处方获得更多的
奖金与回扣。像部分医院与医生这样对
患者过度治疗，不单不必要地加重患者的
经济负担，而且也确在一定程度上导致医
保基金出现流失，并由此而导致医院与医
保中心出现矛盾。而这种矛盾又往往以
包括保定出现的医院限收职工医保患者
在内等方式被转嫁到患者头上，导致部分
医保患者有病难医，并由此而进一步加剧
原本就已较为紧张的医患关系。

从以上来说，保定市出现部分医院拒
收职工医保患者现象，从表面上看是由于
医保中心与医院就相关政策“打架”所
致，而其深层次原因与根本症结则是旧
有的以药养医机制。所以，保定市部分
医院拒收职工医保患者现象的出现，除
了警示有关方面推行政策务必考虑周
全，应当注重防范可能出现的各种负面
效应之外，实际上更是警示必须进一步
加快公立医院改革步伐，尽快彻底破除旧
有的以药养医机制。

堂堂一副县长
说出话来让人恐怖

4 月 22 日下午 4 时 40 分，《经济观察
报》总编助理王克勤更新其微博：“昨《经济
观察报》发表《吃空饷15年，山西女商人变
身副县长》反响强烈，吕梁昨表态要展开调
查。但今天下午我却接到山西线人电话

‘王辉派人给接受过采访的人送东西，要求
我们改口，拒收东西，对方称，不改口就制
造交通事故，撞死你’。”

（4月23日《深圳商报》）
不改口就撞死你，这不是一般的嚣张

和蛮横，而是赤裸裸的人身威胁。我国《刑
法》中虽然没有恐吓罪，但《治安管理处罚
法》第四十二条明确规定：“写恐吓信或者
以其他方法威胁他人人身安全的，处五日
以下拘留或者五百元以下罚款；情节较重
的，处五日以上十日以下拘留，可以并处五
百元以下罚款。”可见，如此光天化日的威
胁，已经涉嫌违法。

堂堂一名副县长，居然要使出如此下
三烂的手法，令人不安之余，也有太多的耐
人寻味之处。

其一，王辉为何派人要举报者改口？
显然，这是心虚的表现。在舆论监督下，特
别是吕梁市表态要展开调查，王辉派人要
线人改口，是害怕监督，是恐惧于前景不
妙。这更验证了举报者的举报所言不虚，
让其极度恐慌。否则她也不会冒天下之大
不韪。

其二，为何声称采取制造交通事故的
方式？制造交通事故，便于掩盖肮脏的动
机和恶劣的行为。有网友揣测道，“一语道
破玄机……看来以前就有不少交通事故其
实是谋杀”。此说是否属实，尚待求证，但意
欲用交通事故的方式逼举报者改口，确实很
恐怖。这种招数尽管尚未付诸行动，但看起
来像是轻车熟路，相关部门应该调查。

不管王辉是否派人撞死举报者，举报
者和记者都不能掉以轻心，监管部门都不
能置之度外。一方面应彻查，另一方面应
做好举报者和记者的保护工作。可以说，
目前，举报者和记者要是有任何安全问题，
王辉都将成为最大的嫌疑人。

不改口就撞死你，与其说恐吓的是举报
者，不如说恐吓的是法律和正义。既是对舆
论监督的反抗，也是对监管部门的嘲讽，还是
向所有心怀正义、声援举报者的“叫板”。

不改口就灭口，是谁给了王辉这样的
胆子？好在王辉的恐吓注定不会见效，目
前这一恐吓事件已世人皆知。期待司法部
门介入，不仅彻查王辉的仕途之路，也彻查
这起恶劣的威胁事件。 秦淮川

热点话题热点话题

医院限收医保患者
警示加快破除以药养医

□魏文彪（南昌）

近期，北京一些医院集中出现保定患者住院治疗现象。记者赴保定调查发
现，保定各大医院限收职工医保病人。据悉，保定实行名为“总额预付制”医保新
政，医保中心给医院定指标，要求医生限收职工医保病人，超出限额的由医生自
行承担，若要在当地治疗，患者只能自费。 （4月23日《新京报》）
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